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Compléments 2022  
  

 
 

Ce complément à la première édition de l’« Histoire de l’Association des anciens 
élèves et des amis de l’École d’Alfort (1893-2016) », publiée en novembre 2016, est rédigé 
six ans plus tard.  

Pour l’essentiel, il reprend et complète le dernier chapitre de l’ouvrage de 2016 
consacré à la Période récente de l’AAEAEA complété d’informations relatives à la création 
de notre Association. 

 
 
La naissance de l’Association (1893) et l’enregistrement au 

Journal Officiel 
 

Dans l’édition de 2016, nous n’avions pas su trouver les documents officiels 
concernant la création de l’AAEAEA. Des recherches aux Archives du Val-de-Marne 
n’avaient pas permis de retrouver ces documents ; rien n’était non plus disponible aux 
Archives Nationales ou à celles de Paris, c’est finalement à la Préfecture de Police que 
quelques éléments ont pu être consultés. 

Dans les visas du décret de 28 juillet 1931, reconnaissant l’utilité publique de 
l’AAEAEA, on trouve en particulier, outre les extraits du procès-verbal de l’Assemblée 
générale : 
- La publication au JO du 6 février 1930, d’un arrêté contenant la déclaration prescrite 

par l’article 4 de la loi du 1er juillet 1901 ; 
- La délibération du Conseil Municipal de Maisons-Alfort en date du 7 novembre 1930,  
- L’avis du Préfet de la Seine en date du 6 novembre 1930, 
- L’avis du Ministre de l’Agriculture en date du 3 janvier 1931. 

 

Cependant, il n’a pas été trouvé d’éléments plus précis précisant la naissance de 
l’Association à la fin du XIXème siècle.  
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  La période récente jusqu’à fin 2022 
 

Des informations sont de nouveau disponibles à partir de 1993. Les actions récurrentes 
de l’AAEAEA restent les mêmes. Les évolutions du budget et de la composition des Conseils 
d’administration sont indiquées dans les annexes 12 et 13 de l’édition de 2016 et complétées 
ci-dessous. 

Lorsque le Professeur Robert Moraillon est nommé directeur de l’EnvA, en 1998, le 
Professeur Bernard Toma (A 61), déjà secrétaire général depuis quatre ans, le remplace ; il est 
resté douze ans à ce poste. A partir de 2011, deux présidents se sont succédés, Francis Desbrosse 
(A 69) et Jean-Paul Mialot (A 75) ; ce dernier, élu en 2013, a laissé la place de Président à Louis 
Vareille lors du CA du 30 mai 2022. 

 
 

Tableau 1 (suite du tableau 5 de l’édition de 2016) : 
composition des Conseils d’administration de l’AAEAEA de 201§ à 2022 

 
 

Année Président  Vice- 
Présidents 

Secrétaire 
général 

Trésorier Membres 

…      
2016 Mialot Brulhet 

Desbrosse F 
Parodi 

Millemann Bellancourt Adelus, Bazin, Chatry, Clerc, 
Courouble, Degueurce, Denis, 
Dieuzy-Labaye, Dufour B, Dufour C, 
Duros, Jegou, Lebas, Maso, Ollivet 
JP, Ponsart 

2017 Mialot Brulhet 
Desbrosse F 
Parodi 

Millemann Bellancourt Adelus, Bazin, Bordes, Chatry, 
Courouble, Degueurce, Denis, 
Dieuzy-Labaye, Dufour B, Duros, 
Lebas, Maso, Ponsart 

2018 Mialot Brulhet 
Desbrosse F 
Parodi 

Millemann Bellancourt Bazin, Bordes, Boulouis, Chatry, 
Courouble, Degueurce, Denis, 
Dieuzy-Labaye, Dufour B, Duros, 
Maso, Vareille   

2019 Mialot Desbrosse F 
Parodi 
Vareille 

Millemann Bellancourt Bazin, Bordes, Boulouis, Bruhlet, 
Chatry, Courouble, Degueurce, Denis, 
Dieuzy-Labaye, Dufour, Duros, 
Jégou, Guibourg, Maso, Pionneau 

2020 Mialot Desbrosse F 
Parodi 
Vareille 

Millemann Bellancourt Breton, Boulouis, Bruhlet, Chatry, 
Degueurce, Denis, Dieuzy-Labaye, 
Dufour, Duros, Frey, Jegou, 
Guibourg, Lévêque, Maso, Pionneau 

2021 Mialot Desbrosse F 
Parodi 
Vareille 

Millemann Bellancourt Breton, Boulouis, Bruhlet, Chatry, 
Degueurce, Denis, Dieuzy-Labaye, 
Dufour, Duros, Frey, Jegou, 
Guibourg, Lévêque, Maso, Pionneau 

2022 Vareille Breton 
Desbrosse F 
Mialot 
 

Millemann Bellancourt Breton, Boulouis, Bruhlet, Chatry, 
Degueurce, Denis, Dieuzy-Labaye, 
Dufour, Duros, Frey, Jegou, 
Guibourg, Lévêque, Maso, Pionneau 
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Les rares données, à la fin du XXème siècle, sur le nombre des membres de 
l’Association montrent une baisse des effectifs : ainsi en 1994, seulement 246 membres 
cotisants et 114 membres perpétuels apparaissent sur le registre des membres ; en 1997, le total 
s’élève à 154 cotisants et 97 perpétuels. Les valeurs restent faibles jusque dans les années 2010, 
avec des difficultés pour recruter de nouveaux adhérents, surtout des jeunes vétérinaires à la 
sortie de l’EnvA.  

Depuis, 2012, une augmentation du nombre des adhérents fait suite à une politique 
active de relance, grâce à des contacts individuels au sein des promotions avec l’aide des 
correspondants de promotion, et avec des mailings réguliers par courriel diffusés par les 
Éditions du Point Vétérinaire et par le Groupe national des vétérinaires retraités (GNVR). Ainsi, 
le nombre d’adhérents atteint le chiffre de 400, cotisants ou perpétuels, en 2015. La relance, la 
publication régulière d’une lettre d’information, les effets de l’année anniversaire des 250 ans 
de l’EnvA ainsi que certaines publications de l’Association ont permis de réactiver notre 
Association.  

A la fin de l’année 2018, on enregistre un total d’environ 570 membres dont 40 gratuits 
(personnels de l’EnvA et boursiers) et 20 perpétuels non cotisants ; en six ans, c’est une 
augmentation moyenne de 50 adhérents par an qui est observée. En 2019 et 2020, on a observé 
une baisse du nombre de membres, une cinquantaine environ, puis, grâce à une relance active 
de quelques promotions, fin 2020, le nombre d’adhérents de la fin de l’année 2018 a été 
légèrement dépassé. Mais, ce nombre est loin des 10 % des vétérinaires alforiens en activité ou 
retraités ou, mieux encore, des plus de 1 200 membres dans les années 1930 lorsque la grande 
majorité des vétérinaires sortants s’inscrivait à l’AAEAEA. L’influence de l’Association ne 
pourra se développer que si le réseau actuel continue à croître grâce à des relances permanentes 
; les actions pourront alors se multiplier. En 2021 et 2022, les diverses relances entrainent une 
nouvelle augmentation des adhérents :  

- fin 2021, on compte 634 membres dont 45 gratuits ; 
- fin 2022, plus de 740 membres sont inscrits à l’AAEAEA… 

 
Figure 1 : Évolution du nombre de membres inscrits à l’AAEAEA de 2016 à 2022 
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En 1994, il faut noter, à l’initiative du Pr A.L. Parodi, directeur de l’École, la reprise 
de la remise des diplômes ; la première cérémonie est organisée en octobre, avec Guy Malher, 
PDG de Rhône Mérieux, parrain de la promotion. L’AAEAEA participe à chacune de ces 
cérémonies et finance les médailles de thèses à l’effigie de Bourgelat (figure 1), remises à cette 
occasion. 

  
Figure 2 : Recto de la médaille à l’effigie de Claude Bourgelat, 

par Depaulis, remise aux lauréats 
 

 

Chaque médaille est gravée au nom du lauréat au verso, sur lequel figure « École 
nationale vétérinaire d’Alfort – Prix de thèse ». Le nombre des prix de thèse devient de plus en 
plus important et en 2003, ce sont 37 médailles qui sont remises, dont 13 en argent.  

Pour rappeler une autre tradition qui consistait à appeler « cannard » (ou cannart ou 
canard) le major de la promotion, l’AAEAEA a, pendant quelques années, remis au major de 
la promotion sortante une canne gravée à son nom. Depuis quelques années, la majore (car c’est 
en général une femme) reçoit une médaille d’argent à l’effigie de Bourgelat ; c’est la même 
médaille que pour les lauréats des prix de thèse, « Major de promotion » remplaçant au verso 
« Prix de thèse ».  

Depuis 2013, le nombre de prix de thèse diminue ; il se situe entre 15 et 20 maintenant. 
Cependant, de plus en plus de diplômés ne viennent plus chercher leur médaille lors de la 
cérémonie. Est-ce par manque d’intérêt ou pour d’autres raisons ? Nous souhaitons poursuivre 
cette tradition mais est-elle encore appréciée ? Depuis 2019, les médailles sont remises par la 
scolarité ou envoyées directement ; cette tradition semble perdre son intérêt puisqu'environ la 
moitié des médailles n’est pas remise. Il a été décidé de ne plus faire graver les noms des lauréats 
sur les médailles… Cela est sans doute un premier pas vers l’arrêt de cette tradition. 

 
A l’occasion des 250 ans de l’École, un prix de thèse de l’AAEAEA « Culture, 

Histoire et Société » a été créé. Le premier prix a été remis à Laura Gaitan (A 15) pour sa thèse 
intitulée « Les premiers élèves de l’École vétérinaire d’Alfort (1766-1796) ». Lors de la 
distribution des prix de thèse, en décembre 2018, le troisième prix a été décerné, il n’y en a pas 
eu d’attribué de 2019 à 2021. Mais en 2022, une nouvelle attribution est programmée pour 
Astrid Clouzeau (A 21) « La chasse, objet de pouvoir du XIIème au XVIIIème siècle ». 
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Cette époque est aussi marquée par une aide accrue auprès des étudiants ; ainsi en 
1995, le prix de l’Association pour le camarade « le plus dévoué » est supprimé et des 
subventions sont versées directement au Cercle des élèves : 35 000 F sont attribués pour 
l’aménagement du nouveau Cercle, mesures renouvelées les années suivantes, parfois en vue 
d’une destination particulière, par exemple en 2000, pour participer à l’achat d’un piano. En 
2022 la direction de l’EnvA nous a informé que les besoins pour l’amélioration du Patrimoine 
ne sont pas les plus urgents et qu’une aide auprès des étudiants serait préférable. Il est alors 
décidé de reporter la somme prévue au budget pour cette action pour aider le Cercle des élèves 
et le Bureau des sports ; 10 000 € ont été attribués pour diverses acquisitions de matériels dont 
une voiture d’occasion pour déplacer du matériel et un babyfoot. De plus, un concours, intitulé 
« Les Trophées », pour récompenser plusieurs associations étudiantes a été mis en place, avec 
un budget de 5 000 € comprenant deux prix ainsi que l’organisation d’une cérémonie de remise 
de ces prix. Cette initiative, appréciée des étudiants, sera sans doute reprise dans les prochaines 
années ; elle permet de renforcer les liens entre les étudiants et l’Association. 
 

Mais, les aides régulières, les plus importantes, concernent les bourses et les prêts 
d’honneur dont les modalités ont été détaillées dans l’annexe 10 de la première édition. Ces 
dernières années, on constate que peu de prêts sont demandés alors que le nombre de demandes 
de bourses ne cesse d’augmenter. D’ailleurs, l’AAEAEA a établi des relations avec d’autres 
associations ou structures qui attribuent des bourses aux étudiants vétérinaires afin de mieux 
coordonner cette attribution et distribuer le maximum d’aides aux étudiants demandeurs. En 
2018, il a été décidé de ne pas dépasser le plafond annuel de 10 000 € pour les bourses, fixé en 
2014, et de favoriser l’attribution de prêts d’honneur. Il a été prévu pour l’année 2019 de faire 
en sorte que le plafond des prêts soit plus élevé que celui des bourses. Cependant, fin 2020, les 
demandes de prêt restent encore rares, un seul de 2 400 € avait été attribué en 2018, aucun en 
2019, un seul en 2020, deux en 2021 et sans doute un seul en 2022 ! En 2021, le Crédit Agricole 
d’Ile-de-France attribue à l’AAEAEA une aide de 2 000 € pour aider des étudiants en difficulté ; 
globalement 18 bourses ont été attribuées pour plus de 15 000 €, les plafonds vont évoluer selon 
les demandes et les finances de l’AAEAEA. 

 
L’amélioration du Patrimoine de l’EnvA est une action régulière de notre 

Association, avec des opérations plus ou moins importantes ; la plus remarquable au cours de 
ces dernières années a été la restauration du portail de l’entrée de la cour d’honneur de l’EnvA, 
après la mise en place d’une souscription auprès de la Fondation du Patrimoine, signée le 5 
septembre 2014 (annexe 11 de l’édition de 2016). Les dernières opérations ont été les 
suivantes :  

- la réfection de l’électricité des vitrines du Musée Fragonard en 2015 ; 
- la restauration de livres anciens pour la Bibliothèque à partir de 2017 ; en particulier les 

3 tomes des « Fables choisies mises en vers par Jean de la Fontaine », publiés entre 
1754 et 1759 à Paris, chez Desaint et Saillant et Durand ; tous les ans la restauration de 
2 à 6 ouvrages est financée ; 

- la participation à la restauration de l’amphithéâtre d’anatomie en 2016, en fait terminée 
en 2019, ainsi que celle de l’amphithéâtre d’honneur achevée en 2017 ; 

- l’achat d’audioguides pour le Musée en 2018 ; 
- la restauration des monuments dédiés à Bourgelat et à Nocard, dans la cour d’honneur 

de l’École en 2019 et 2020 ; 
- la restauration et le rehaussement du Travail de Bourgelat en 2021 ; 
- l’acquisition de pièces pour le Musée à diverses reprises… 
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Depuis 2015, avec la restauration du Portail d’entrée, l’AAEAEA a investi chaque année au 
moins 13 000 € pour le patrimoine de l’EnvA. 
 

 
 

Restauration du portail principal de l’EnvA grâce à l’AAEAEA  
en 2015     © JP Mialot 

 
 

  
 

Restauration du monument en mémoire d’Edmond 
Nocard  grâce à l’AAEAEA en 2020 

© JP Mialot 

 
Restauration du Travail de Bourgelat grâce à 

l’AAEAEA en 2021 
   © JP Mialot 

 
 

  
 

La représentation de l’AAEAEA au Conseil d’administration de l’EnvA est une 
tradition ancienne ; parmi les derniers représentants de l’AAEAEA, on peut citer le Pr B. Toma, 
F. Desbrosse. En 2014, c’est Isabelle Dieuzy-Labaye qui avait été proposée par l’Association ; 
elle a bien siégé au CA, mais le Ministère a alors refusé qu’elle le fasse au titre de l’AAEAEA ; 
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elle a dû en fait représenter son entreprise parmi les personnalités extérieure dans le CA. 
Heureusement, en 2017, elle a été nommée de nouveau au titre de l’AAEAEA. Espérons que 
cette tradition se maintiendra, alors que l’Association s’investit particulièrement pour l’EnvA. 
Isabelle a été renommée au titre de l’AAEAEA lors des deux renouvellements suivants. 

 
La diffusion d’informations auprès des membres de l’AAEAEA et la politique de 

publication d’ouvrages, dont l’historique a été présentée dans l’annexe 9 de l’édition de 2016, 
se sont accélérées au cours de cette période : 

- en 1998, un fascicule rédigé par Christophe Degueurce consacré aux statues de l’EnvAv, 
est publié par l’AAEAEA (annexe 9 du document de 2016) ; 

- la revue trimestrielle Alfort News, dont le premier numéro a été diffusé par courriel en 
septembre 2013, a été publiée avec régularité depuis cette date. Le 39ème numéro est 
sorti en décembre 2022. Chaque numéro comporte entre 12 et 20 pages. Il sera sans 
doute nécessaire d’adapter la forme et le mode de publication en raison de l’évolution 
rapide des moyens de diffusion de l’information. Dès 2021, deux à trois étudiantes ont 
participé à sa mise en forme, ce qui a donné un nouvel élan à ce bulletin… 

- en 2015, un partenariat avec les Éditions du Point Vétérinaire a permis de publier, pour 
préparer l’anniversaire des 250 ans de l’EnvA, « Le Roy des vétérinaires alforiens – 1ère 

édition ». Une édition de 400 exemplaires papier a été imprimée et son fichier 
électronique a été largement diffusé grâce à la gravure de clés USB diffusées auprès des 
différentes promotions d’étudiants de l’EnvA ; un don de 150 exemplaires imprimés et 
de 200 clés USB a été fait à la direction de l’EnvA à la fin de l’année 2015 ; 

- en novembre 2016, le fascicule de 58 pages « Histoire de l’Association des anciens 
élèves et des amis de l’École d’Alfort (1893-2016) » a été publié gracieusement par les 
Éditions du Point Vétérinaire (Newsmed). Le fichier électronique a été envoyé à tous 
les membres de l’AAEAEA et les 200 exemplaires imprimés ont été expédiés aux 
membres de l’Association ne disposant pas d’adresse courriel et remis aux membres 
bienfaiteurs, aux membres du CA et aux boursiers de l’année ; 

- les Actes résumés du colloque du 16 octobre 2016, rédigés par la Junior Entreprise de 
l’École, ProVéto Junior Conseil, ont été publiés en 2017, à partir de l’enregistrement 
du colloque. Le laboratoire CEVA SA, déjà sponsor du colloque, a mis en forme le 
document de 50 pages et en a financé l’impression ; 

- la dernière publication (268 pages) est sortie au printemps 2018, après une longue 
gestation de plus de deux ans ; Bernard Toma et Jean-Paul Mialot ont rédigé « Les 
enseignants de l’École vétérinaire d’Alfort au XXème siècle, vus par les élèves », un 
ouvrage biographique illustré avec les caricatures effectuées par les élèves et retrouvées 
dans les opuscules associés aux Revues de l’École et dans quelques Gazettes. Cet 
ouvrage, tiré à 400 exemplaires, a marqué l’année du 125ème anniversaire de 
l’Association. 

La plupart de ces publications sont consultables sur le site actuel de l’Association. 
 
Le site internet de l’AAEAEA, initié dans les années 2000, avec une rubrique 

« Anciens élèves » sur le site officiel de l’EnvA, a évolué au cours de cette période :  
- en 2008, l’AAEAEA décida de mettre en ligne sur le site vet-alfort.fr/Anciens élèves 

des photographies des différentes promotions. Cette initiative a permis de retrouver des 
photographies ; malheureusement, de nombreuses années ne sont pas représentées, 
notamment pour les années les plus récentes. Il serait nécessaire de reprendre ce travail 
pour compléter la collection ; 
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- en 2013, une zone réservée aux membres de l’Association sur le site de formation 
continue de l’EnvA « AlfortPro », accessible avec un code personnel, a été mise en 
place pour mettre à disposition des polycopiés de l’EnvA et des documents publiés par 
l’AAEAEA. Actuellement, cette partie a peu évolué car l’Association attend la 
restructuration de l’ensemble du site par l’École. La mise à disposition des membres de 
l’AAEAEA de cours en ligne avait été initiée quelques années plus tôt ; ce service ne 
fonctionne plus maintenant ; 

- en 2014, la rénovation de notre site internet apparait nécessaire. La décision est alors 
prise de garder le rattachement à celui de l’École, mais l’évolution sera longue pour la 
mise en place globale par l’École. Ce n’est qu’en 2017, grâce à la nomination de Djérène 
Maso (A 15) comme chef de projet, que cette évolution a abouti pour le site de l’EnvA 
et pour la partie dédiée à l’AAEAEA ; en janvier 2018, la nouvelle version a été mise 
en place et, dans les semaines suivantes, la possibilité de règlement en ligne des 
cotisations et des dons par carte bancaire est proposée en lien avec l’Association 
« HelloAsso ».  L’utilisation de ce site pour régler les cotisations et les dons augmente 
d’année en année (19 versements en 2018, 95 en 2019 et plus de 100 en 2020). Le site 
est ensuite amélioré et complété régulièrement. En fin d’année 2018, de nouvelles 
parties sont mises en place (photographies de promotions, articles publiés lors des 250 
ans de l’EnvA…) ; 

- depuis 2013, c’est une étudiante qui aide l’AAEAEA pour faire évoluer régulièrement 
ce site et pour mettre en ligne des annonces professionnelles réservées aux alforiens ; 
cette dernière action avait été initiée en 2010.  

- en 2022, un grand changement est survenu à l’initiative de Louis Vareille. Après une 
préparation de 6 mois en 2021, il a été décidé de faire appel à la plateforme, 
« Assoconnect » qui gère plus de 40 000 associations afin de disposer d’un nouveau site 
permettant, outre la diffusion d’informations générales, de pouvoir gérer le fichier, 
participer à la gestion financière, régler cotisations et dons en ligne, diffuser des 
informations et des documents par mail, stocker les publications de l’AAEAEA et 
surtout soulager les membres du bureau pour le temps passé à la gestion. Des accès 
différenciés sont aussi possibles selon le statut des membres (simple membre, membres 
du CA, bureau, président et trésorier…). L’adresse du nouveau site est   
« alfort.assoconnect.com ». Fin 2022, l’ensemble du bureau et des membres sont très 
satisfaits de cette évolution. 
 
Pour l’anniversaire des 250 ans de l’EnvA, la direction de l’École a choisi de ne pas 

organiser une grande manifestation solennelle, mais plutôt de mettre en place tout au long de 
l’année 2016 divers événements pour fêter cet anniversaire. L’AAEAEA y a largement 
contribué en aidant à l’organisation, en organisant diverses manifestations et en finançant plus 
de 12 000 euros : 

- aide pour l’exposition de Sophie Martin, sculpteur au Musée Fragonard, en mai ; 
- tenue d’un blog dans la version électronique de la Semaine Vétérinaire, avec publication 

fréquente d’informations, de biographies consacrées à l’EnvA, au cours de l’année 
2016 ; 

- aide pour l’organisation de l’exposition de photographies des activités professionnelles 
vétérinaires par Frédéric Decante à partir du mois de septembre, fixées sur l’arrière de 
la rotonde du bâtiment Bouley (ex Marcenac). Fin 2018, les photographies sur toile 
étaient toujours en place. Elles ont été distribuées ensuite dans les départements et 
certaines sont maintenant affichées dans des couloirs de nouveaux bâtiments ; 

- organisation de l’exposition de sculptures grands formats dans la cour d’honneur de 
l’École, en octobre et novembre (voir ci-dessous) ; 
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- participation à la cérémonie officielle de l’EnvA, réunissant les personnels de l’École, 
les étudiants et de nombreux invités dont 40 membres de l’AAEAEA ; 

- organisation d’un colloque dans l’amphithéâtre d’honneur, le 16 octobre (voir ci-
dessous) ; 

- création du prix de thèse de l’AAEAEA « Culture, Histoire et Société ». 
 

L’AAEAEA avait déjà préparé cet événement fin 2015 en finançant la rénovation du Portail 
principal et des grilles de la cour d’honneur et en publiant « Le Roy des vétérinaires alforiens 
– 1ère édition » (voir ci-dessus et l’édition de 2016) ; 

 
L’organisation d’expositions artistiques, pour ouvrir l’École sur l’extérieur et pour 

montrer que les vétérinaires peuvent considérer l’animal autrement que dans une approche 
médicale, est devenue régulière. Christophe Degueurce a initié ces expositions artistiques dans 
le Musée ou dans l’École. En 2004, l’AAEAEA a aidé au financement de l’exposition du peintre 
Sacksick au Musée Fragonard. Ces expositions se sont multipliées avec les statues 
monumentales de Jivko dans la cour d’honneur en 2009 puis, avec des toiles de grand format 
de Sacksick en 2010 sur l’ensemble du site de l’EnvA.  

 
Mais, c’est surtout l’Animal en Monument qui est maintenant devenu un événement 

reconnu. Ces expositions ont lieu dans la cour d’honneur de l’École, lieu de prestige, permettant 
aussi une visualisation des œuvres de l’extérieur de l’établissement et une surveillance 
satisfaisante. Elles ne sont possibles que grâce au partenariat établi entre l’EnvA, l’AAEAEA 
et le Salon national des artistes animaliers (SNAA) de Bry-sur-Marne. La première a eu lieu à 
l’automne 2016, dans le cadre de l’anniversaire des 250 ans de l’EnvA, grâce à l’initiative d’un 
membre de l’AAEAEA, Françoise Adelus (A 84), également sculptrice et au partenariat avec 
les galeries Michel Estade. La seconde s’est tenue au printemps 2018 et il a été décidé d’en 
faire un événement annuel.  
 

 
 

Animal en Monument 1 en 2016 dans la cour 
d’honneur 
© JP Mialot 

 

 
 

Animal en Monument 2 en 2018 – Grand Ouranos 
Ch. Dumont 
© JP Mialot 

 
Animal en Monument 3 a eu lieu de nouveau à l’automne en 2019 ; l’exposition s’est 

déroulée du 3 septembre au 3 novembre, avec 15 artistes qui ont présenté une trentaine d’œuvres 
dans la cour d’honneur de l’EnvA et, pour la première fois, autant de plus petit format au Musée 
Fragonard. L’AAEAEA a financé l’organisation et la mise en place de l’exposition puis a remis 
le prix de l’AAEAEA à Christian Hirlay. Des catalogues (500) ont été tirés en plus des affiches 
et flyers habituels. Le coût global pour l’AAEAEA des frais liés à l’exposition a été de 3 222 
€. Le nombre de partenaires augmente régulièrement avec l’ANSES, le Crédit Agricole d’Ile-
de-France, Agria. C’est un total de 4 prix qui ont été attribués aux artistes. 
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L’Animal en Monument 4 était programmé à l’automne 2020, malheureusement la 
pandémie liée à la Covid-19 a obligé l’Association et l’EnvA d’annuler cette exposition 
reportée d’un an. Organisée au printemps 2021, elle s’est déroulée du 18 septembre au 7 
novembre 2021, dans la cour d’honneur et dans le Musée Fragonard. Une nouveauté a été mise 
en place avec un artiste invité qui reçoit le prix de l’AAEAEA et une aide pour le déplacement 
des œuvres, le choix s’est porté sur un couple de sculpteurs Alex et Manon. 

Animal en Monument 5 était programmé un an après, des éléments liés aux personnels 
de l’EnvA ont obligé l’AAEAEA à reporter cet événement à l’automne 2023 ; il est probable 
que la périodicité retenue maintenant sera tous les deux ans, en raison de la lourdeur de 
l’organisation et de la recherche de partenaires. Animal en Monument 5 est bien en préparation 
en fin d’année 2022 et l’artiste invité sera Michel Bassompierre ; un nouveau partenaire 
s’ajoute, le Muséum national d’histoire naturel (MNHN). 
 

La reprise d’une garden-party annuelle a débuté en 2019 en collaboration avec une 
autre Association d’anciens élèves regroupant la quinzaine de promotions sorties au cours des 
dernières années. Lors de cette journée, fin mai 2019, les événements suivants se sont succédés 
: Assemblée Générale de l’AAEAEA, apéritif-buffet à midi, café avec groupe musical, visites 
de l’Ecole avec les nouveaux bâtiments et les chantiers en cours, conférences professionnelles 
pour les étudiants, apéritif, buffet dinatoire puis soirée au Grisby… Cette première édition a été 
un succès. Il a donc été décidé, avec la participation de la direction de l’EnvA, de transformer 
cette journée en événement institutionnel programmé pour le 6 juin 2020. Là encore, cet 
événement a été annulé… 

 

Ainsi, l’année 2020 devait être une année remarquable pour l’AAEAEA avec les 
programmations artistiques et festives, en plus des soutiens des étudiants et des restaurations 
d’ouvrages anciens et de monuments. Malheureusement, l’année 2020 sera marquée d’une 
pierre noire comme pour l’ensemble du monde avec l’apparition dès le début de l’année d’une 
pandémie liée à la Covid-19. Tous les événements programmés ont dû être annulés et reportés, 
seules les restaurations ont pu se poursuivre. L’AAEAEA a cependant souhaité poursuivre cette 
tradition et la seconde édition a pu se dérouler en mai 2022, après avoir réuni l’AAEAEA et  
Alumni Vet’Alfort. Et ce fut un grand succès… La garden-party 2023 se prépare activement. 
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Affiche d’une des dernières garden-parties dans les 
années 60 

 

 
Programme de la garden-party de 2022 

 

 
L’évolution du logo de l’AAEAEA : en 2000, un appel à propositions a été lancé pour 

créer un logo de l’Association ; le logo ci-dessous (figure 3) a été finalement retenu en 2001 et 
utilisé jusqu’au choix d’un nouveau logo en 2013, qui correspond à une déclinaison du logo 
officiel de l’EnvA récemment rénové (figure 3).  

 
 

Figure 3 : Logos de l’AAEAEA en 2001 et 2013 
 

 
 

  Logo de 2001 
 

 

 
 
 
 

                  Logo de 2013

 
Après le rattachement d’Alumni Vet’Alfort à l’AAEAEA à partir de 2021 et pour 

montrer qu’une seule Association d’anciens élèves est maintenant fonctionnelle et que l’on est 
plus fort après ce regroupement, il est proposé en interne d’utiliser le logo ci-dessous à partir 
de 2022 (figure 4). Cependant, le logo officiel restera celui créé en 2013 car il montre ainsi le 
soutien à notre Ecole.  

 
 



   
 

12 
 

 
 

Figure 4 : Logo complémentaire de l’AAEAEA à partir de 2022 
 

 
 

La mémoire de l’Histoire de l’EnvA et des vétérinaires, présentée aux étudiants est 
aussi une action de notre Association. En 2002, l’AAEAEA a soutenu la mise en place d’un 
enseignement optionnel, organisé par le Pr C. Degeurce consacré à l’histoire de la médecine 
vétérinaire. Cet enseignement, très apprécié des étudiants, s’est poursuivi et a été introduit pour 
six heures dans l’enseignement initial commun. Cette formation a été supprimée en 2014 et 
seuls des étudiants proches du Musée en bénéficiaient alors. Devant cette situation, l’AAEAEA, 
en accord avec la direction de l’établissement, a proposé de remettre en place un cycle de 
conférences optionnelles sur ce thème, les « Causeries alforiennes ». Ainsi, Lilas Bordes (A 
16) a organisé un cycle de 5 conférences au premier semestre 2018, certains jeudis en fin 
d’après-midi ; le directeur, Christophe Degueurce, a d’ailleurs souhaité en présenter 
personnellement deux. La cible prioritaire est constituée par les étudiants mais les conférences 
sont accessibles aux personnels de l’EnvA. Le directeur de l’École ayant souhaité diversifier 
les thématiques, ce cycle est relancé, avec une fréquence mensuelle dès décembre 2018 ; 
malheureusement, la fréquentation s’est rapidement effritée et l’AAEAEA a abandonné ces 
conférences. 

 
D’autres actions ponctuelles de l’Association, au cours de ces années, ont aussi été 

menées ; la liste n’en est pas exhaustive, en complément de celles signalées dans les annexes 
de l’édition de 2016 : 

 

- c’était la période des Journées Portes Ouvertes, organisées par les personnels de l’EnvA 
et les étudiants dans les années 80 et 90, chaque année puis tous les deux ans, avec le 
soutien financier de l’AAEAEA. Ces journées se sont espacées pour s’arrêter au début 
des années 2000 ;  
 

- en 1993, la participation à la réalisation d’une plaque commémorative des anciens élèves 
morts pour la France en Indochine et en Afrique du Nord ainsi qu’à une plaque ornée 
d’un médaillon à l’effigie du Professeur Lesbouyriès, située dans l’entrée droite de 
l’amphithéâtre du bâtiment Lagneau. Cette même année, l’AAEAEA a aidé au 
financement d’une conférence du Dr Jean-Louis Etienne ; 
 

- en 1998, l’Association a organisé, à la demande de la direction, une enquête sur le 
devenir des trois dernières promotions ; 

 

- en 1999, le Pr B. Toma a réalisé le versement aux Archives départementales du fonds de 
l’AAEAEA ; c’est le seul moyen d’assurer la pérennité de ces documents. De nouveaux 
versements sont pratiqués maintenant depuis 2016 ; 

 



   
 

13 
 

- en 2003, pour le centenaire de la mort d’Edmond Nocard, l’AAEAEA a participé aux 
frais de l’exposition organisée ; cette même année, la numérisation du Recueil de 
médecine vétérinaire a débuté, avec l’aide de l’AAEAEA ; 

 

- au cours de l’année 2006, l’Association a reçu, comme chacune des autres Écoles 
vétérinaires française, une somme de 15 000 € de la part du Comité français de 
l’Association mondiale vétérinaire (AMV), à la suite du retrait de ce Comité de l’AMV. 
La condition demandée et acceptée par l’AAEAEA était d’utiliser cette somme pour 
financer des actions à visée internationale, ce qui fut mis en œuvre très facilement sous 
forme d’aides aux étudiants ayant des projets à l’étranger ; 

 

- en 2004 et 2005, l’AAEAEA s’est intéressée au mécénat d’entreprise pour rechercher 
des financements pour la restauration du musée Fragonard (annexe 10 du document de 
2016). 

 

- au cours des dix premières années du XXIe siècle, un fichier informatique de tous les 
diplômés de l’EnvA a été entrepris, à l’initiative de Bernard Toma. Il a été 
irrégulièrement complété. En 2021, ce fichier a été mis à disposition de tous sur le site 
de l’EnvA pour les étudiants sortis depuis plus de 70 ans ; il est ainsi possible de 
retrouver un ancien diplômé de l’EnvA depuis le premier étudiant diplômé vétérinaire. 

 

- en 2010, l’AAEAEA a pris en charge la restauration du tableau « Leçon d’anatomie chez 
Lafosse », grâce au mécénat récolté ; 
 

- l’organisation de colloques a eu lieu à deux reprises au cours de ces dernières années :  
• En 2012, en collaboration avec les associations d’anciens élèves de l’« Agro », de 

l’« ENA », de l’« X » ainsi qu’avec le « Réseau de santé publique vétérinaire », le 
premier, ayant pour thème « Santé publique et santé animale : les défis de la 
mondialisation » a été programmé le 22 novembre 2012 dans les locaux de l’OIE ;  

• Le second « Bien-être animal et Société : animaux sensibles et élevage, utopie ou 
réalité ? », organisé à l’Ecole d’Alfort dans le cadre des événements du 250ème 
anniversaire de l’EnvA, a eu lieu dans l’amphithéâtre d’honneur et a réuni de 
nombreuses personnalités. L’AAEAEA a organisé ce colloque avec l’Association 
des anciens élèves de l’ENA et le laboratoire CEVA SA ; ce dernier en a pris la 
charge financière complète. En fin de gestion, un bénéfice de 13 000 € a été reversé 
à « mécénat Chirurgie cardiaque ». 

 
L’Association Alumni Vet’Alfort regroupe ses forces avec l’AAEAEA depuis 2021. 

Ce rapprochement était souhaité  avant même la création d’Alumni Vet’Alfort au début des 
années 2000.  

En effet, Alumni Vet’Alfort fût créé en 2012 par un petit groupe d’alforiens des 
promotions 2004 à 2009 qui souhaitaient organiser un évènement festif et convivial, annuel : 
soirée Alumni. L’état d’esprit était celui de pouvoir créer un évènement de retrouvailles après 
la sortie d’école et d’échanges entre les étudiants et les jeunes vétérinaires fraichement sortis 
d’école.  La première édition a eu lieu en 2009 et regroupait essentiellement des Alforiens des 
promotions 2004 à 2006, ravis de se retrouver. Après ce premier succès, l’association fût créée 
en 2012 (Déclaration au JO le 8 mai 2012) avec comme président Xavier Carbonel (A 05), 
comme trésorière Emilie Breton (A 07) et comme secrétaire Guillaume Ruiz (A 09). Ensuite, 
chaque année jusqu’en 2018, la soirée fut organisée au printemps, avec un succès grandissant. 

 Dès le départ, Xavier Carbonel et Guillaume Ruiz se rapprochèrent  du bureau de 
l’AAEAEA, dont le président était alors Bernard Toma, pour envisager une collaboration, mais 
les discussions autour du statut RUP de l’AAEAEA et l’objectif convivial d’Alumni Vet’Alfort 
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ne permirent pas de trouver un terrain de collaboration. C'est pour cette raison que la deuxième 
association d'anciens élèves fut créée.  

À partir de 2018, sous l’impulsion notamment de Jean-Paul Mialot, les discussions ont 
repris entre AAEAEA et Alumni Vet’Alfort, alors représentée par Émilie Breton et Claire Frey 
(A 08). L’envie du rapprochement et sa réalisation pratique purent se mettre en place. La 
première organisation commune d’une Garden-Party eu lieu en 2019.  

Cette collaboration deviendra « fusion » en 2022 avec l’entrée d’Émilie Breton et Claire 
Frey au bureau de l’AAEAEA-Les Alumni d’Alfort. L’EnvA a ainsi une seule Association 
d’anciens élèves et d’amis, riche de divers profils. 
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En guise de conclusion provisoire 
 
 
 

Nous reprenons les éléments de conclusion du document de 2016, avec une mise à jour 
pour ces dernières lignes de conclusion ; nous espérons que d’autres évolutions seront publiées 
dans les prochaines années. Ce complément permettra d’ouvrir l’année 2023, pour les 130 ans 
de notre Association. 

 
La première édition de cet historique, en 2016, année du 250e anniversaire de la 

création de l’École d’Alfort, a mis à la disposition des personnes intéressées par l’École des 
informations enfouies dans le passé sur la naissance, les grandes étapes du développement et 
les activités de l’Association de ses anciens élèves. Créée en 1893, par la volonté d’étudiants 

de dernière année aidés par le directeur de l’époque, l’Association amicale des anciens 
élèves de l’École d’Alfort, de forme juridique mal connue, a été élargie, en 1926, aux « Amis 
» de l’École d’Alfort, sous forme d’une association de type loi de 1901, ayant obtenu en 1931 

la reconnaissance d’utilité publique. 
 

Dans l’esprit de ses créateurs, l’Association avait comme but essentiel de donner, une 
fois par an, l’occasion aux anciens élèves de retrouver leurs camarades au cours d’une 
assemblée générale et, surtout, d’un banquet. 

 

L’historique de 2016, avec cette mise à jour, montre la diversification progressive des 
activités de l’Association et la transformation de ses objectifs passant, au cours des décennies, 
de joyeuses « retrouvailles » (banquet annuel, bal annuel…) à des actions en faveur des 
étudiants (bourses, prêts, mise à disposition de moyens…) et/ou en faveur du patrimoine de 
l’École, notamment grâce à la collecte de mécénat. Ces missions principales ont été complétées 
par l’information des membres de l’Association sur les évènements et les transformations de 
l’Alma mater, grâce à son site internet et à la diffusion de Bulletins, et par la formation 
continue, en particulier avec les Journées vétérinaires. L’ensemble de ces missions permet 
également le renforcement des liens confraternels qui unissent ses membres ; en effet, le 
développement d’activités intergénérationnelles devient un élément clé pour développer la 
confraternité et pour augmenter le nombre de nos adhérents. 

 

 
Puisse ces informations, mise à disposition des « jeunes » anciens élèves, leur donner 

envie de rejoindre l’Association afin de participer à ses multiples activités en leur montrant 
dans quelle démarche au long cours s’inscrirait leur adhésion à la « famille » alforienne. 
 
 

Nous remercions par avance tous les lecteurs qui disposeraient d’archives ou 
d’informations sures permettant d’enrichir ce texte de nous les transmettre. Des remises à jours 
régulières seront ainsi réalisées. 

 
 

Pour le bureau de l’AAEAEA – Les Alumni d’Alfort 
 

Maisons-Alfort, décembre 2022 


